

Dès la mort de Basile II, la décadence commença, sous son frère Constantin VIII (1025-1028) et sous les filles de celui-ci, Zoé d'abord et les trois maris successifs, Romain III (1028-1034), Michel IV (1034-1041), Constantin Monomaque (1042-1054), avec qui elle partagea le trône (elle mourut en 1050), et ensuite Théodora (1054-1056). Elle se manifesta plus brutalement encore après la fin de la dynastie de Macédoine. Un coup d'État militaire mit Isaac Comnène sur le trône (1057-1059); son abdication appela au pouvoir Constantin X Doucas (1059-1067). Puis ce fut Romain IV Diogène (1067-1071), que Michel VII Doucas renversa (1071-1078); une nouvelle révolution donna la couronne à Nicéphore Botaniatè (1078-1081). Et durant ces courts règnes l'anarchie ne fit que s'accroître et la crise redoutable, extérieure et intérieure, dont souffrait l'empire, ne fit que s'aggraver.

*Normands et Turcs.* — Sur toutes les frontières, maintenant Byzance reculait. Sur le Danube, les Petchenègues, des nomades de race turque, passaient le fleuve, occupaient le pays jusqu'aux Balkans. La Bulgarie de l'Ouest se soulevait (1040), sous la conduite de Pierre Deljan, un descendant du tsar Samuel; Thessalonique était me-